

### Informe sumario: discusión de lunes

En la discusión del tema relativo a la interacción entre el proceso de desarrollo y familias, el grupo dedicó una particular atención a las cuestiones concernientes a) el trabajo y la ocupación y b) la migración.

Se señaló que durante el proceso de desarrollo, especialmente, asociado con el avance en la industrialización y la urbanización, se están dando notables cambios en relaciones laborales. Habituales formas de trabajo ceden lugar al trabajo en empresas o firmas, que pueden ser ampliamente dispersadas. Puede faltar a coincidir el tiempo de trabajo de diferentes miembros de familia. Puede también darse una creciente importancia al trabajo de niños. Cambios en la tecnología frecuentemente requieren más instrucción, calificación y un proceso docente para impartirlas. Nuevas relaciones de trabajo pueden también crear relaciones desiguales entre hombres y mujeres, donde anteriormente éstas eran iguales o viceversa.

La migración tiene lugar a ritmos acelerados durante el proceso de desarrollo al objeto de evitar la pobreza y recursos limitados de zonas rurales, así como para buscar nuevas oportunidades en zonas urbanas. Aunque en algunos casos hay más probabilidad que hombres migren o en otros casos, en cuanto a mujeres, el efecto es que la pareja y la familia puede separarse temporal o permanentemente. Ello da lugar a una falta de apoyo por parte de otros miembros de familia o comunidad. En muchos casos, aunque mujeres pueden encontrar trabajo con más facilidad que hombres, este trabajo, por regla general, requiere menos calificación. Como hay frecuentemente una creciente tasa de divorcios en zonas urbanas, el proceso de la creciente movilidad muchas veces se asocia con un incremento del número de familias de un solo padre. Es es-